



## C O N T E N I D O

- 
- 6    Petróleo barato: geopolítica, clima**  
Editorial
- 

## A C T U A L I D A D

- 8    Carta de América: Nunca es tarde para las sorpresas**  
Jaime de Ojeda

Si 2014 concluyó con el anuncio de un cambio de política hacia Cuba, en 2015 el presidente se enfrentará a un Congreso en manos republicanas.

- 16   Carta de Europa: El surgimiento de la ‘cuestión alemana’**  
Hans Kundnani

El debate actual sobre el poder de Alemania en Europa tiene su origen en la reunificación de 1990 y la recuperación de su papel económico.

- 22   Carta de China: La nueva frontera para España**  
Eugenio Bregolat

Los chinos consideran hoy a España ‘uno de los mejores amigos de china en la UE’. Pese a ello, el margen para las relaciones bilaterales es enorme.

- 26   Más interdependientes, más responsables**  
Javier Solana

La ilusión occidental de una transición ordenada hacia la multipolaridad se desvanece a marchas forzadas ante un mundo más interdependiente.

## **32 Estrategia de Acción Exterior: logro, ‘ma non troppo’**

Ignacio Molina

España ya tiene un documento que reflexiona sobre política exterior y planifica sus objetivos. Su utilidad dependerá de que logre consenso.

## **40 Lo que queda de la primavera árabe, cuatro años después**

Pol Morillas

Los países árabes han desafiado la ‘transitología’. La transformación se ha visto limitada por factores estructurales y unas élites opuestas al cambio.

# E S T U D I O S

## **46 UE 2030: objetivo clima y energía**

Claudio Aranzadi

Con nuevos objetivos energéticos para 2030, los europeos siguen liderando la lucha contra el cambio climático. ¿Cómo atraer al resto del mundo?

## **58 Petróleo barato, pero no para siempre**

Gonzalo Escribano

Más allá de las causas y efectos de la bajada del precio del petróleo, conviene analizar las oportunidades de reforma energética que se abren.

## **66 El camino hacia la Cumbre de París**

Antxon Olabe

El acuerdo entre EE UU y China era imprescindible para desbloquear la agenda climática global y generar impulso para la Cumbre de París.

## **80 ¿Hemos perdido el rumbo? De los ODM a los ODS**

Charles Kenny

Los Objetivos de Desarrollo del Milenio dan el relevo a los Objetivos de Desarrollo Sostenible. ¿Es necesaria una nueva agenda para la ayuda?

## **92 Un contrato social por la salud global**

Gonzalo Fanjul

Cerca de 1.000 millones de personas no tienen acceso a servicios de salud. La cobertura sanitaria universal es la inversión más efectiva.

---

## **100 La cooperación Sur-Sur en América Latina**

Martín Rivero Illa y Karen van Rompaey

Más del 70 por cien de los pobres reside en países de renta media, una realidad que exige un cambio en la política de cooperación al desarrollo.

## **108 El futuro de la cooperación española tras 2015**

Kattya Cascante

Tras un recorte del presupuesto de cooperación de más del 70 por cien desde 2011, ¿cómo hará frente España a la Agenda post-2015?

## **118 Los chinos también sueñan**

Georgina Higuera

Igualdad ante la justicia, libertad de expresión y mejora del medio ambiente son algunas de las aspiraciones de 1.350 millones de chinos.

## **130 Pekín-Moscú: ¿ha surgido una alianza?**

Gilbert Rozman

La reconstrucción de las identidades nacionales, el factor seguridad y los beneficios económicos explican la nueva relación chino-rusa.

## **140 Rusia, China y Occidente**

Stephen Blank

Con el sello personal de Xi Jinping y Vladimir Putin, lo que todavía no es una alianza debe hacer frente a la rivalidad pasada... y futura.

## **148 Ciberseguridad en España: ¿problema u oportunidad?**

Félix Arteaga

La ciberseguridad no supone solo riesgos para los Estados, es también fuente de oportunidades económicas, industriales y tecnológicas.

## **158 Por una nueva ambición europea**

Daniel Keohane, Stefan Lehne, Ulrich Speck y Jan Techau

La inestable vecindad, las ambiguas pretensiones de EE UU y las dudas sobre la dirección de Asia exigen una nueva ambición exterior para la UE.

---

## **170 LIBROS: Corrupción y el acoso a la democracia**

Luis Alcaide